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Лидер гражданской
кампании «Говори прав�
ду!» Владимир Некляев
видит в пятничном ре�
шении Евросоюза шаг
навстречу Беларуси.

– Расширение списка
невъездных, ограничения в
отношении бизнесменов,
близких к Лукашенко, и
давление на их предприя�
тия – это не экономические
санкции, которые могли бы
кардинальным образом
влиять на белорусскую эко�
номику, – отметил
interfax.by Некляев.

– Экономические санк�
ции готовились, но не были
приняты. Я считаю, это
компромисс, еще один шаг

Евросоюза навстречу Бела�
руси, – продолжил он.

На взгляд собеседника
агентства, расширение то�
чечных санкций ЕС и отказ
от масштабного примене�
ния экономических санк�
ций являются свидетель�
ством «ожидания Европы
персонального решения ру�
ководства Беларуси».

– Этот прагматизм мо�
жет вылиться в освобожде�
ние политзаключенных, �
сказал он.

Некляев обратил внима�
ние, что в последнее время
«не было оснований для вве�
дения полномасштабных
санкций, за исключением
расстрела Коновалова и Ко�
валева, но и это не может
быть основанием для санк�

ций, поскольку соответству�
ющее наказание предусмот�
рено Уголовным кодексом
Беларуси».

– Евросоюз пошел на
очередной компромиссный
шаг, � констатировал он, на�
поминая также о разнонап�
равленности политических
векторов стран ЕС.

– Многие осуждают та�
кую политику Евросоюза,
требуя более решительных
и жестких действий. Но
надо понимать, как прини�
маются решения в ЕС, и что
имеется желание европоли�
тиков добиться освобожде�
ния политзаключенных, �
подчеркнул экс� кандидат в
президенты.

Прогнозируя возмож�
ную реакцию белорусских

властей на расширение то�
чечных санкций ЕС, Не�
кляев заметил, что «пер�
вая реакция будет ост�
рой». Он не исключил и
возможности расширения
«списка невыездных», в
который входят белорус�
ские оппозиционные поли�
тики, общественные дея�
тели и журналисты.

– Но, в конечном ито�
ге, это ничего не даст.
Придется принимать ре�
шение, на котором наста�
ивает ЕС � освобождение
политзаключенных. Это
неизбежный шаг, � убеж�
ден он. Собеседник агент�
ства обратил внимание,
что при принятии данного
решения «Беларусь не те�
ряет ничего».
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Андрей САКОВИЧ,
«Завтра твоей страны»

Заявления об упро�
щении визового режи�
ма для граждан Бела�
руси опять звучат из
уст еврочиновников и
евродипломатов. Поче�
му в самом Евросоюзе
нет единства по этому
вопросу, как Россия
«тормозит» снижение
стоимости шенгенских
виз для белорусов и в
интересах ли белорус�
ского руководства от�
крывать западный
«шлюз»?

Европа боится бело�
русских мигрантов

Эксперты считают луч�
шим ходом со стороны Ев�
росоюза даже не отмену
шенгенских виз для граж�

дан Беларуси, а хотя бы уп�
разднение платы за них.

— Такой шаг очень по�
ложительно повлиял бы на
рост престижа Евросоюза
в глазах простых белору�
сов, усилил бы его притя�
гательность. Люди смогли
бы больше ездить, наблю�
дать, больше узнать о буд�
ничной жизни населения
европейских стран, поли�
тической атмосфере и ус�
тройстве, экономике. Это
стало бы сильным аргу�
ментом в борьбе за умы
граждан, — считает стар�
ший аналитик Белорус�
ского института стратеги�
ческих исследований Де�
нис Мельянцов.

Представители ряда
европейских организаций
недавно обратились к пра�
вительствам Германии,
Нидерландов и Великоб�
ритании с просьбой об об�
легчении визового режи�
ма для белорусов.

— Народная диплома�
тия существует только
тогда, когда люди могут
свободно перемещаться и
общаться друг с другом.
Было бы очень хорошо,
если бы молодые люди до
25 лет могли бесплатно по�
лучать визу, а более взрос�
лые люди платили бы за
нее хотя бы наполовину
меньше, — считает Петер
Юнге�Вентруп, управляю�
щий делами Дортмундс�
кого Международного об�
разовательного центра.

По его мнению, в такие
сложные, как сейчас вре�
мена, «обмены между
людьми должны быть ак�
тивизированы».

— Мы будем вести пе�
реговоры с министерства�
ми иностранных дел, что�
бы решить этот вопрос и
достичь своих целей, —
говорит управляющий де�
лами Дортмундского
МОЦ.

Вместе с этой органи�
зацией заявление подпи�
сали благотворительные
организации Stichting
Rusland Kinderhelp (Ни�
дерланды) и «Линия жиз�
ни детей Чернобыля».

Но, к сожалению, в са�
мом Евросоюзе нет един�
ства по этому вопросу.
Многие страны просто
очень боятся допустить
такой прецедент, конста�
тирует политолог Денис
Мельянцов. Вполне есте�
ственно, что Украина мог�
ла бы в таком случае за�
дать вопрос: почему бело�
русам визы отменили (или
плату за них), а нам нет? А
ведь в той же Украине
очень высокие проевропей�
ские настроения, эта стра�
на, в отличие от Беларуси,
хочет со временем стать
полноправным членом Ев�
росоюза.

Окончание на с.6
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Если Александр Лу�
кашенко гарантирует,
допустим, «обеспечить
стабильность рубля»,
скорее всего, случится с
точностью до наоборот.
Но, если глава Беларуси
обещает прищучить сво�
их противников, то
можно не сомневаться,
что так оно и будет.

Как известно, около трех
недель назад в действие был
введен политический спи�
сок невыездных, в который
под разными предлогами
включены ряд активистов
демократического движе�
ния. Первым, кто ощутил
его действие на себе, стал
председатель Объединен�
ной гражданской партии
Анатолий Лебедько, которо�
го сняли с поезда на бело�
русско�литовской границе .
Затем похожие истории
приключились еще с десят�

ком политиков и журнали�
стов.

Лебедько и некоторые
его товарищи по несчастью
после этого всё�таки суме�
ли пересечь границу, вые�
хав через Россию. А бело�
русские официальные орга�
ны стали утверждать, что
никакого специального
списка невыездных для оп�
позиционеров не существу�
ют. И продолжают это де�
лать даже после того, как
Александр Лукашенко во
всем признался.

Отвечая на вопрос Russia
Today о том, создан ли та�
кой список, Лукашенко за�
явил: «А мы сделали. И то,
мы его еще не ввели. На пол�
ную мощь еще не ввели. Но
введем».

И вот, в ночь с 27 на 28
марта, Анатолий Лебедько
вместе с председателем
партии «Справедливый
мир» Сергеем Калякиным
и бывшим политзаключен�
ным Александром Отро�
щенковым мирно ехали в

поезде Минск�Москва.
Предполагалось, что из рос�
сийской столицы они выле�
тят в Брюссель, где 29 мар�
та проведут встречи в Евро�
комиссии.

Однако в Орше сотруд�
ники милиции предложи�
ли оппозиционерам поки�
нуть купе. Как рассказал
примерно в 1.30 ночи Радыё
Свабода Анатолий Лебедь�
ко, в момент задержания
«стражи закона» говорили,
что ищут наркотики, а за�
тем, в Оршанском РУВД,
начали «шить» админист�
ративное дело.

В настоящий момент те�
лефоны политиков отклю�
чены. Никто не удивится,
если в итоге им будет
предъявлено стандартное
обвинение: «ругались ма�
том».

Случившееся свиде�
тельствует, что коридор че�
рез Россию белорусским
оппозиционерам тоже пере�
крывают, по крайней мере,
частично. Правовые основа�

ния для подобных действий
отсутствуют, поэтому ис�
полнителям приходится
использовать разные наду�
манные предлоги.

Как сообщил Еврорадио
Сергей Павлович � отец
Александра Отрощенкова –
в Орше задержанных будут
судить.

� У меня есть информа�
ция, что люди в штатском,
не показывая документы,
требовали, чтобы они про�
шли с ними. Калякин на�
стаивал, чтобы они предста�
вились, но те никак не реа�
гировали, просто грубо вы�
таскивали их из купе. Те�
перь их могут обвинить в
сопротивлении сотрудни�
кам МВД, � сообщил он.

PS: Как мы и предпола�
гали, Лебедько, Калякин и
Отрощенков «ругались ма�
том». Как сообщает соб�
ственный корреспондент
«Русской службы ново�
стей», задержанным инкри�
минируют статью 17.1 Ад�
министративного кодекса
Беларуси – «мелкое хули�
ганство в виде нецензурной
брани в общественном мес�
те». Она предусматривает
наказание до 15 суток адми�
нистративного ареста.
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Геннадий КОСАРЕВ

Взаимоотношения
между официальным
Минском и Евросоюзом
практически сошли на
нет. Белорусское руко�
водство, по мнению экс�
пертов, делает ставку
на тесные отношения с
Россией, особенно после
очередных дотаций в бе�
лорусскую экономику в
виде льготных тарифов
на энергоносители. Но
как долго Беларусь мо�
жет рассчитывать на
российское спонсорство?

— Спонсорство шло с
момента распада СССР до
2007 года. Потом Россия
решила, то Беларусь обхо�
дится ей слишком дорого,
и сократила свою поддерж�
ку, — напоминает полито�
лог Валерий Карбалевич. —
Теперь все вернулось на кру�

ги своя. Спонсорство может
продолжаться сколько угод�
но, вопрос только в размерах
поддержки.

Кремль держится за Бе�
ларусь по целому комплек�
су причин, отмечает экс�
перт. Это экономические
моменты в рамках нового
евразийского интеграцион�
ного проекта, стратегичес�
кие, военно�технические —
в плане противостояния с
НАТО и США, планирую�
щими элементы противора�
кетной обороны. Но, кроме
того, для российской эли�
ты контроль над Беларусью
и сотрудничество с ней —
это очень важный психоло�
гический момент.

— Российская элита не
простит политику, который
потеряет Беларусь, если
вдруг она уйдет на Запад, —
подчеркивает Валерий Кар�
балевич. — Россия пережи�
вает великодержавный син�
дром краха империи. Рос�
сийское общество не отошло

от краха СССР. Беларусь важ�
на для российских полити�
ков как подтверждение того,
что империя продолжается,
что великая держава суще�
ствует. А Лукашенко весьма
тонко на этом играет.

Методолог Владимир
Мацкевич полагает, что
Россия будет спонсором Бе�
ларуси до тех пор, пока это
ей выгодно.

— А ей это выгодно, по�
этому сейчас никаких на�
дежд на то, что отношение
Кремля к белорусскому ре�
жиму изменится, ни у кого
не должно быть, — говорит
эксперт. — Путин может
любить или не любить Лу�
кашенко, но только при Лу�
кашенко Путин может
иметь Беларусь в качестве
безотказного сателлита, к
тому же привязанного эко�
номически, посажанного на
энергетическую иглу.

Нынешнее поведение
Беларуси выгодно для Рос�
сии, как на внешнеполити�

ческом пространстве, так и
внутри страны.

— России ни в коем слу�
чае нельзя допускать, что�
бы экономические успехи
Беларуси привели к тому,
чтобы уровень жизни, бла�
госостояние и экономичес�
кий рост были выше, чем в
России. Это будет сеять со�
мнения в правильности эко�
номической политики само�
го Кремля, — считает Вла�
димир Мацкевич.

Кроме того, Россия, по его
словам, не желает, чтобы рас�
сматриваемая ею как недру�
жественная Европа макси�
мально приблизилась к ее
границам. Ей нужен буфер
из лояльных государств, ко�
торые не дружат с Европой.

— Россия будет правда�
ми и неправдами, использо�
вать спецслужбы, экономи�
ческие нестыковки и трудно�
сти, этнические напряже�
ния, чтобы ссорить Беларусь
и Украину с Европой и под�
держивать такой уровень на�
пряжения. В такой ситуации
России удобнее проводить
свою политику и объяснять
народу безальтернативность
путинской власти, — убеж�
ден Владимир Мацкевич.
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Неотвратимость рос�
та зависимости Белару�
си от России пророчат
аналитики. Впрочем,
наша страна уже 17 лет
конфликтует с Западом
и интегрируется с восточ�
ной соседкой. Является ли
сейчас экономическая ин�
корпорация неизбежной и
сможет ли Беларусь вы�
жить, уйдя с содержания
России, — «Завтра твоей
страны» расспрашивает
российских и белорусских
экспертов.

Цена отказа от интегра�
ции — возврат в 1980�е

Беларусь в любой момент
может легко отказаться от
развития интеграционных
процессов с Россией. Такое
мнение высказал «Завтра тво�
ей страны» доцент Московс�
кого государственного инсти�
тута международных отноше�
ний, политолог Кирилл Кок�
тыш. Однако, по его мнению,
жители Беларуси должны
тогда быть готовы принять как
норму для себя жизненные
стандарты 80�х годов прошло�
го века.

— Вряд ли они готовы
пойти на это, — считает экс�
перт. Он уверен: умение пра�
вильно использовать интегра�
цию дает хорошую возмож�
ность на равных участвовать в
международном разделении
труда, зарабатывать на этом
деньги.

Кирилл Коктыш вовсе не
считает степень близости Бе�
ларуси с Россией экстраорди�
нарной. По его мнению, она
ничем не отличается от тра�
диционной связи России с
любой восточноевропейской
страной — ни больше, ни
меньше.

— Например, Украина
имеет с Россией баланс при�
мерно такой же, как и с Бела�
русью. Можно вполне обосно�
ванно сказать, что эта страна
тоже находится на дотациях
России. И что из этого? — за�
дает вопрос политолог.

Будущее Беларуси не зап�
рограммировано на Восток

Директор исследователь�
ской программы по Восточно�

му соседству и по России
Финского института между�
народных отношений Арка�
дий Мошес не согласен с тем,
что Беларусь обречена дви�
гаться на Восток, так как ино�
го пути у нее просто не оста�
лось.

— Беларусь как государ�
ство и как политический орга�
низм еще два года назад на�
ходилась абсолютно в другой
ситуации, нежели сегодня,
— считает эксперт. — Это оз�
начает, что никакой запрог�
раммированности ее разви�
тия не было тогда и нет сей�
час. Все, что происходит, —
это во многом следствие по�
литического выбора, который
делало и делает белорусское
руководство.

Можно согласиться с тем,
что Беларусь, пусть и с тру�
дом, но вполне может поме�
нять свои приоритеты. Стра�
на выживет.

— Другое дело, что делать
это белорусским властям нет
ни малейшего смысла. Зачем
им отказываться от хорошей
жизни, которую в значитель�
ной степени оплачивает рос�
сийский партнер? — говорит
эксперт. — Без серьезных рос�
сийских субсидий (хотя и
они недостаточны, наверное,
на сегодняшний момент) бе�
лорусская система не могла
бы так долго существовать.
При этом не могу согласить�
ся с тем, что ключ от белорус�
ской власти полностью нахо�
дится в Кремле. Это чисто
журналистская версия — яр�
кая, но нереальная.

Нынешние белорусские
власти приемлемы для Крем�
ля

На решения российских
властей воздействует много
разных факторов. В принци�
пе, нынешнее белорусское ру�
ководство вполне их устраи�
вает и, в первую очередь, по�
тому что риски, связанные с
политикой потенциальной
смены руководства в Белару�
си, довольно велики.

— Кремль, безусловно, не
видит очевидной альтернати�
вы господину Лукашенко, —
говорит Аркадий Мошес. —
Совсем не факт, что человек,
который придет на смену Лу�
кашенко, окажется полнос�
тью лояльным России. С по�
добными примерами Россия
уже сталкивалась — в Грузии

в 2003 году и дважды в Кыр�
гызстане — когда политик,
который приходит под одни�
ми лозунгами, действует под
другими.

Еще одной опасностью, по
мнению Аркадия Мошеса,
является то, что пришедший
к власти лояльный Кремлю
политический деятель просто
не сможет контролировать
политическую и экономичес�
кую ситуацию в стране.

Так что, исходя из всех
обстоятельств, иметь дело с
нынешней белорусской влас�
тью, «может быть, и неиде�
ально, но — приемлемо»,
считает эксперт. Это дает бе�
лорусскому режиму поле для
маневра, которым он все годы
успешно пользовался.

— Были и критические
моменты, такие как в первой
половине прошлого года, ког�
да это поле сужалось, — напо�
минает Аркадий Мошес. —
Но, начиная с минувшей осе�
ни, Минск в значительной
степени восстановил свои по�
зиции в торге с Москвой. Си�
стема субсидирования восста�
новлена. И демонтировать ее
россиянам будет политичес�
ки непросто. Кто от кого боль�
ше зависит в рамках кремлев�
ского пиар�проекта Таможен�
ного союза — это открытый
вопрос. Москва нуждается в
свите, которая будет играть
короля, в большей степени,
чем свита. С учетом ухудшив�
шихся отношений с Западом
логичен был бы вывод о про�
должающемся усилении за�
висимости Беларуси. Но я в
этом не уверен.

Китай не станет перехо�
дить дорогу Москве

Сегодня белорусский ре�
жим получает от Москвы
практически все, что ему не�
обходимо, чтобы продолжить
свое существование, и при
этом, по сути, ничего не отда�
ет, утверждает эксперт.

— Наверное, Таможен�
ный союз является более се�
рьезной структурой, чем дву�
сторонний белорусско�рос�
сийский союз, но все это от�
носительно, — уверен Арка�
дий Мошес. — Никаких осо�
бых политических уступок с
белорусской стороны я не
вижу.

По его мнению, если
«Москва начнет «додавли�
вать» Минск», то у Беларуси

имеется достаточно много воз�
можностей избежать давле�
ния, в том числе и «в свою
пиар�игру играть».

Что касается возможных
альтернативных партнеров,
эксперт подчеркивает, что бе�
лорусские власти сделали до�
статочно много в направлении
развития отношений с Кита�
ем. Однако он уверен, что
«здесь тоже есть пределы».
Действительно, Китай заин�
тересован в использовании
Беларуси для своего проник�
новения в Таможенный союз.
Но все равно «где�то есть
грань, которую он не будет пе�
реходить, чтобы не слишком
раздражать Москву», уверен
Аркадий Мошес.

Беларуси надо ослабить
ориентацию на ось «Восток�
Запад»

В геополитическом отно�
шении Беларуси было бы по�
лезно больше внимания уде�
лить развитию контактов по
оси «Север�Юг» и ослабить
ведущую роль нынешней оси
«Восток�Запад», считает бело�
русский политолог Алесь Лог�
винец. По его словам, это впол�
не обоснованно как историчес�
ки, так и на современном эта�
пе, хотя и не востребовано. В
некотором роде это может быть
возврат к идее создания Бал�
то�Черноморского союза.

— Есть угроза того, что
Беларусь не сможет уже обой�
тись без России. Однако пре�
допределенности нет, — отме�
чает эксперт. — Чтобы не по�
пасть в полную зависимость
от российского олигархичес�
кого государственного капи�
тализма, необходимы четкое
понимание национальных
интересов, широкое развитие
отношений с Западом, модер�
низированная экономика,
способная обеспечить эффек�
тивное позиционирование в
регионе.

Как считает Алесь Логви�
нец, будущее страны должна
определять не только воля ее
руководства, но и воля бело�
русского общества. Если оно
станет более динамичным,
будет точно знать, чего хочет,
научится использовать мир�
ные механизмы защиты сво�
их интересов, то Беларусь
обязательно найдет свое мес�
то в Центральной Европе.
Нужно, чтобы общество де�
мократическим путем полу�
чило представительство во
власти, которое станет отста�
ивать его интересы, «не за�
цикливаясь на постколони�
альном советском наследии»,
считает политолог.
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Андрей САКОВИЧ

Белорусские власти
отчитываются перед
населением о рекорд�
ных темпах роста ва�
лютной выручки и не�
бывалых суммах ее
притока в страну. На
какую часть валютно�
го пирога могут рассчи�
тывать рядовые бело�
русы?

— Ситуация в экономи�
ке сейчас относительно
равновесная, поэтому тео�
ретически повышение вы�
ручки пропорционально
должно способствовать
дальнейшему повышению
уровня жизни населения.
Однако на практике этого не
происходит, — отмечает
экономист Сергей Чалый,
подчеркивая, что между
ростом экспорта и благосо�
стояния населения скорее
существует не прямая, а
обратная связь.

— Внешняя конкурен�
тоспособность белорусской
продукции и торговый ба�
ланс улучшились как раз
благодаря падению реаль�
ных доходов и уровня жиз�
ни, девальвации и, соот�
ветственно, сокращению
производственных затрат в
долларовом выражении, —
говорит эксперт. — Но
если предприятия сумеют
заработать дополнитель�
ную валюту, они вполне
могут делиться заработан�
ными деньгами со своими
работниками.

А вот государство, по его
словам, выгодами, получен�
ными от России, ни с кем
делиться не собирается.

— Мы выходим на поло�
жительное сальдо, в том
числе и за счет сокращения
стоимости газа и нефти.
Однако внутренняя сто�
имость остается неизмен�
ной, было это 245 долларов
за кубометр газа или ны�
нешние 165 долларов, —
аргументирует Сергей Ча�
лый.

Дополнительные деньги
идут «в бюджетную копил�
ку». В итоге их могут полу�
чить некоторые категории
бюджетников, а не зарабо�
тавший эту валюту реаль�
ный сектор, который мог бы
за этот счет улучшить свое
экономическое положение и
повысить зарплаты своим
работникам.

Разве что к парламент�
ским выборам что�нибудь
подбросят

Директор по исследова�
ниям «Либерального клуба»
Евгений Прейгерман счита�
ет: если белорусам что�то и
«перепадет» от валютной
выручки государства, то в
весьма небольших объемах.
Впрочем, по словам экспер�
та, методика статистичес�
кого учета сейчас такова, что
прибыль от экспорта в чис�
том виде вовсе не так высо�
ка, как это озвучивают ру�
ководители страны и прави�
тельства. Надо учесть, к
примеру, что Беларусь вы�
нуждена перечислять в рос�
сийский бюджет пошлины

на экспорт нефтепродуктов
— тоже в валюте.

— Правительство пла�
нирует обеспечить в теку�
щем году положительное
сальдо внешней торговли на
уровне 1,5 млрд долларов.
Однако эти планы не вполне
реалистичны, — считает
Евгений Прейгерман.

Например, МАЗ в нача�
ле года закладывал рост
продаж в 20�25%, хотя КА�
МАЗ — прогнозировал па�
дение. А примерно две не�
дели назад уже и гендирек�
тор МАЗа заявил, что пла�
ны предприятия, скорее
всего, не будут реализова�
ны.

— Рост экспорта нужен
властям даже не столько
для того, чтобы зарабаты�
вать валюту, а, прежде все�
го, чтобы обеспечивать зап�
ланированный рост ВВП, —
отмечает эксперт. — Иных
источников нет. Внутрен�
ний рынок нельзя накачи�
вать деньгами. Иначе —
опять кризис .

Даже если белорусский
экспорт и вырастет, то насе�
ление точно не «озолотят»,
разве что к парламентским
выборам постараются что�то
подбросить — таков прогноз
Евгения Прейгермана.

КККККурс рурс рурс рурс рурс рууууубля опять поддербля опять поддербля опять поддербля опять поддербля опять поддерживаетсяживаетсяживаетсяживаетсяживается
искуискуискуискуискусственносственносственносственносственно
Андрей ГРАБЛЁВ

В марте спрос на дол�
лары превысил предло�
жение. Чтобы не допус�
тить ослабления бело�
русского рубля, Нацио�
нальному банку вновь
пришлось прибегнуть к
валютным интервенци�
ям.

Такой вывод делает
interfax.by, основываясь
на данных Белорусской ва�
лютно�фондовой биржи. В
период с 1 по 26 марта на
торгах БВФБ валовый
спрос на доллары превы�
сил предложение почти на
94 миллиона USD. По ло�
гике курс белорусского
рубля по отношению к
американской валюте дол�
жен был снизиться. Но на
практике он вырос, хотя и
незначительно, что «сви�
детельствует о возобновле�

нии валютных интервен�
ций со стороны НББ пос�
ле почти 4�месячного пе�
рерыва».

Есть и другие основания
полагать, что курс рубля
поддерживается искусст�
венно. Как пишет «Белгазе�
та», «показатели денежной
массы пошли в гору обеску�
раживающими темпами».

В феврале объём налич�
ных денег (показатель М0)
увеличился на 12,7%, де�
нежный агрегат М1 – на
13,4%, рублевая денежная
масса (М2) – на 9%. Широ�
кая денежная масса на на�
чало марта составила 114,9
триллиона рублей – боль�
шего показателя М3 в исто�
рии Беларуси не было.

Тем, для кого все эти М0,
М1 и так далее – темный
лес, поясним: печатный
станок вновь включился. И
это еще до посевной, на ко�
торую потребуется почти 10
триллионов рублей.

Кстати, инфляция в Бе�
ларуси с начала года соста�
вила уже около 5%, а вот
рубль за этот же период не
подешевел, а подорожал по
отношению к доллару более,
чем на 4%. Обычно так не
бывает.

Однако всё это цветочки
по сравнению с нашими
«блестящими» перспекти�
вами. Помимо валютных
интервенций на бирже, На�
циональный банк сейчас
стерилизует рублевую мас�
су посредством депозитов и
краткосрочных облигаци�
онных займов аж под 30%.
Но долго так продолжаться
не может. Тем более, что
уже объявлено про плани�
руемое снижение ставки
рефинансирования. А вме�
сте с ней упадут и процен�
ты по депозитам, как для
субъектов хозяйствования,
так и физических лиц. Что
автоматически сделает
вклады в национальной ва�

люте менее привлекатель�
ными. В результате часть
держателей начнет избав�
ляться от белорусских руб�
лей. Возрастет спрос на
иностранную валюту. А в
итоге – очередная деваль�
вация: плавная или обваль�
ная.

Даже если вышеизло�
женный сценарий каким�
то чудом удастся предотв�
ратить, рубль это в средне�
срочной перспективе не
спасает. Реформы в эконо�
мике вновь отложены в дол�
гий ящик, а это значит, что
причины, которые привели
к девальвациям 2009 и
2011 гг., не устранены. Бо�
лее того, власти вновь соб�
ственноручно организовы�
вают очередной кризис,
настаивая на повышении
зарплаты до 500 долларов в
течение года. Так что, оче�
редной обвал белорусского
рубля – это лишь вопрос
времени.
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Прадстаўнікі бела�

рускай інтэлігенцыі
патлумачылі, чаму
лічаць немэтазгодным
стварэнне ў замежжы
дадатковай «урадавай»
структуры, і нагадалі
аб сучаснай ролі Рады
Беларускай Народнай
Рэспублікі.

Пад лістом падпісаліся
33 асобы. Сярод іх —
пісьменнікі, палітыкі, наву�
коўцы і мастакі. Прыводзім
зварот цалкам.

У сродках масавай
інфармацыі з’явіліся камен�
тары замежных палітыкаў
з прапановай стварыць бе�
ларускі ўрад у выгнанні, які
прадстаўляў бы і адстойваў
нацыянальныя інтарэсы
Рэспублікі Беларусь за мя�
жой па�за афіцыйнымі
структурамі рэжыма, якія
нацыянальных інтарэсаў не
прадстаўляюць і не адстой�
ваюць.

Прызнаючы права любо�
га грамадзяніна любой
дзяржавы мець сваё мерка�
ванне адносна ўсяго, што
адбываецца ў Беларусі, мы
таксама маем сваё мерка�
ванне адносна падобных зак�
лікаў. Замежная ініцыяты�
ва ў гэткім важным і цал�
кам беларускім пытанні
ставіць пад сумнеў здоль�
насць беларусаў самім выз�
начыцца ва ўласным лёсе.
Сітуацыя ў Беларусі напру�
жаная, канфліктая, але яна

павінна быць вырашаная
ўнутры краіны.

Што да замежнага прад�
стаўніцтва нацыянальных
інтарэсаў Беларусі па�за
афіцыйнымі структурамі,
дык такое прадстаўніцтва
ёсць: Рада Беларускай На�
роднай Рэспублікі. У легі�
тымнасці гэтага прадстаў�
ніцтва, калі не ў фармаль�
най, дык у гістарычнай і
маральнай, не можа быць
сумневу. Гэта ўрад абвеш�
чанай яшчэ ў 1918 годзе
Беларускай Народнай Рэс�
публікі, прадстаўнікі якой
ва ўсе часы самаахвярна
змагаліся менавіта за нацы�
янальныя інтарэсы Бела�
русі. Найперш, за свабоду,
незалежнасць, дэмакры�
тыю. Многім з іх гэта абый�
шлося найбольшым кош�
там. Жыццём.

Сённяшнія сябры Рады
БНР, не ўцягнутыя ў паў�
сядзённыя, у тым ліку ва
ўнутрыапазіцыйныя выс�
вятленні адносінаў, адстой�
ваюць менавіта агульнабе�
ларускія інтарэсы і з’яўля�
юцца, як і іх папярэднікі,
годнымі прадстаўнікамі бе�
ларускіх демакратычных
сіл і грамадзянскай суполь�
насці за межамі краіны.
Таму лічым мэтазгодным не
стварэнне ў замежжы да�
датковай «урадавай» струк�
туры, ад пачатку сумнеўнай
у яе легітымнасці, а спры�
янне ў адстойванні нацыя�
нальных інтарэсаў Беларусі
Радзе БНР.

Уладзімір Арлоў,
пісьменнік, лаўрэат прэміі
«Паэт Свабоды»

Рыгор Барадулін, народ�
ны паэт Беларусі

Лявон Баршчэўскі, кан�
дыдат фiлалагiчных навук

Генадзь Бураўкін, лаўрэ�
ат Дзяржаўнай прэміі, паэт

Анатоль Вярцінскі, лаў�
рэат Дзяржаўнай прэміі,
паэт

Аляксандр Вайтовіч,
акадэмiк

Улад Вялічка
Ніл Гілевіч, народны

паэт Беларусі, прафесар
Радзім Гарэцкі,

акадэмiк
Анатоль Грыцкевіч, док�

тар гістарычных навук, пра�
фесар

Генадзь Грушавы, док�
тар філасофскіх навук, пра�
фесар

Віктар Дашук, кінарэ�
жысёр, лаўрэат Дзяржаў�
най прэміі, народны артыст
СССР i Беларусi

Сяргей Законнікаў, лаў�
рэат Дзяржаўнай прэміі,
паэт

Вольга Іпатава, пісьмен�
ніца

Віктар Казько, лаўрэат
Дзяржаўнай прэміі,
пісьменнік

Уладзімір Колас, педа�
гог, кiнарэжысёр

Аляксей Кароль, канды�
дат гістарычных навук

Аляксандр Краўцэвіч,
доктар гістарычных навук,
прафесар

Мікола Купава, мастак

Валерый Мазынскі, лаў�
рэат Дзяржаўнай прэміі,
рэжысёр

Аляксей Марачкін, мас�
так

Уладзімір Мацкевіч
Аляксандр Мілінкевіч,

кандыдат фізіка�матэма�
тычных навук, лаўрэат
прэмii iмя А.Дз. Сахарава,
старшыня руха «За свабоду»

Уладзімір Някляеў,
лаўрэат Дзяржаўнай
прэміі, паэт, лідэр грамад�
зянскай кампаніі «Гавары
праўду»

Анастасія Палажанка,
намеснік старшыні «Мала�
дога фронта», лаўрэат
міжнароднай прэміі «За
мужнасць», лаўрэат прэміі
«Надзея» імя Святланы На�
вумавай

Уладзімір Падгол, кан�
дыдат філасофскіх навук

Таццяна Процька, кан�
дыдат філасофскіх навук,
гісторык

Пятро Садоўскі, канды�
дат фiлалагiчных навук

Генадзь Сагановіч, док�
тар гістарычных навук

Павал Севярынец, стар�
шыня Беларускай хрысці�
янска�дэмакратычнай
партыі

Александр Смалянчук,
доктар гістарычных навук,
прафесар

Анатоль Сідарэвіч, гісто�
рык

Алексей Янукевіч, стар�
шыня партыі БНФ

Язэп Янушкевіч, канды�
дат філалагічных навук

«Нек«Нек«Нек«Нек«Некоторые пооторые пооторые пооторые пооторые политики высклитики высклитики высклитики высклитики высказываютсяазываютсяазываютсяазываютсяазываются
за создание за рза создание за рза создание за рза создание за рза создание за рууууубебебебебежжжжжом новогом новогом новогом новогом нового белоро белоро белоро белоро белорууууусскссксскссксскогогогогогооооо
«правительства» часто по неведению»«правительства» часто по неведению»«правительства» часто по неведению»«правительства» часто по неведению»«правительства» часто по неведению»

Экс�кандидат в пре�
зиденты Алесь Михале�
вич поддержал Раду Бе�
лорусской Народной Рес�
публики.

– В последнее время не�
которые западные полити�
ки, часто по неведению,
высказываются за то, чтобы
за пределами страны со�
здать какое�то новое бело�
русское «правительство». Я
считаю, что независимо от
принципов формирования
такого представительства

его состав будет в большей
степени зависеть от реше�
ний и денег иностранных
политиков. Не говоря уже
про абсолютную нелеги�
тимность такого органа,
члены которого будут пред�
ставлять, по сути, только
самих себя. Ясно и недвус�
мысленно заявляю: такая
структура независимой не
будет, и, соответственно,
действовать в белорусских
интересах не сможет. Дав�
но известно, что кто платит,
тот и заказывает музыку, –

написал на ресурсе
naviny.by Алесь Михале�
вич.

– В Раде БНР концепция
противоположная — она су�
ществует только на белорус�
ские деньги, то есть, на день�
ги белорусов, проживаю�
щих за рубежом, и поэтому
вполне независима в своих
действиях, как и пристало
национальному правитель�
ству. Кроме того, Рада име�
ет непоколебимую леги�
тимность, так как имеет
мандат, присвоенный ей

еще в 1918 году съездом
представителей всего бело�
русского народа, — а это то,
чего нет и быть не может ни
у каких других «прави�
тельств».

По всем этим причинам
для меня, как белоруса и
гражданина Беларуси, су�
ществует только одно пред�
ставительство нашей стра�
ны за рубежом — Рада Бе�
лорусской Народной Рес�
публики, которая недавно
отметила 94�ю годовщину
своего существования.
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Кроме того, многие
граждане Евросоюза, поли�
тики и дипломаты выска�
зывают опасения, что с от�
меной виз в Западную Ев�
ропу хлынет поток мигран�
тов из Беларуси, которые
захотят найти работу и мо�
гут создать конкуренцию
местным жителям в борь�
бе за трудовые места. Из�
вестно, что в некоторых за�
падноевропейских странах
проявляется довольно
сильное недовольство даже
по поводу приезда работни�
ков из новых восточных
членов Евросоюза. Что же
говорить о Беларуси?

— При этом они забы�
вают, что вопросы трудо�
вой миграции и действия
шенгенских виз никак не
связаны, — отмечает Ме�
льянцов. — Ведь это визы
краткосрочные, они не
дают права на работу. Но
все равно отмена виз для
белорусских граждан в од�
ностороннем порядке —
сценарий нереалистич�
ный. Вряд ли Евросоюз
пойдет в обход действую�
щих процедур.

Белорусские власти
ничего не делают для уп�
рощения визового режи�
ма

В любом переговорном
и договорном процессе
должны участвовать как
минимум две заинтересо�
ванные стороны. Однако
белорусская сторона не
проявляет явной заинте�
ресованности в упроще�
нии визового режима для
своих граждан, отмечают
эксперты. Складывается
впечатление, что власти
вполне довольны тем, что
для населения открыт
только один внешний
шлюз – восточный.

Между Беларусью и
Евросоюзом не заключены
договоры о реадмиссии
(согласии государства на
прием обратно на свою
территорию своих граж�
дан, подлежащих депорта�
ции) и визовой фасилита�
ции (упрощении визового
режима). И с учетом ны�

КККККогогогогогда белорда белорда белорда белорда белорууууусы посы посы посы посы получатлучатлучатлучатлучат
бесплатные визы в Евросоюз?бесплатные визы в Евросоюз?бесплатные визы в Евросоюз?бесплатные визы в Евросоюз?бесплатные визы в Евросоюз?

нешнего дипломатическо�
го конфликта перспекти�
вы их подписания остают�
ся призрачными.

Еще 23 января этого
года пресс�секретарь бело�
русского МИДа Андрей
Савиных сообщил журна�
листам, что именно необ�
ходимость заключения
договора о реадмиссии
препятствует удешевле�
нию шенгенских виз для
белорусов с 60 евро до 35
евро. Беларусь не соглас�
на подписывать такой до�
говор.

— Сегодня нет юриди�
ческих оснований для
снижения цен на визы, но
есть масса других, обход�
ных путей и возможнос�
тей, которые, в частности,
регулярно обозначают в
своих резолюциях Совет
Евросоюза и Европарла�
мент, — говорит Денис
Мельянцов.

Например, действую�
щий визовый кодекс Евро�
союза позволяет консулам
в индивидуальном поряд�
ке принимать решение об
отмене консульского сбо�
ра в отношении определен�
ных категорий граждан.
Литовское посольство за�
являет, что выдает бес�
платно около 20% общего
количества национальных
виз ежегодно. Это высо�
кий процент.

— По визовому кодек�
су шенгенские визы мож�
но выдавать на пять лет. Но
мне пока не приходилось
видеть людей, которые бы
их получили на такой
срок, — признается поли�
толог.

Директор Центра евро�
пейской трансформации
Андрей Егоров также от�
мечает, что страны Евро�
союза могут самостоятель�
но принимать решения по
стоимости виз и по срокам
их действия.

— Вполне можно ожи�
дать, что они сделают
шаги в этом направлении,
— считает эксперт. —
Так, в последней резолю�
ции Евросоюза по Белару�
си содержатся рекоменда�
ции воспользоваться в от�
ношении наших граждан
всеми визовыми инстру�

ментами, которые имеют�
ся в наличии. Многое за�
висит и от позиции бело�
русского правительства,
его решений и действий.
Евросоюз давно уже напра�
вил властям Беларуси
предложение начать пере�
говоры по договорам о ре�
адмиссии и визовой фаси�
литации, однако ответа
так и не получил. По бело�
русской вине не решают�
ся и вопросы развития ма�
лого приграничного дви�
жения.

По словам Дениса Ме�
льянцова, Евросоюз в пос�
ледние годы подписывает
договоры об упрощении
визового режима только в
пакете с договорами о ре�
адмиссии. Евросоюз дол�
жен быть уверен, что стра�
на будет забирать своих
нелегалов. И этот договор
не мог бы стать такой боль�
шой проблемой, если бы у
Беларуси были соответ�
ствующие договоры с Рос�
сией и другими постсовет�
скими странами. Но их
нет, а граница с Россией –
открыта. Так что Беларусь
вынуждена была бы за
свой счет забирать из Ев�
росоюза нелегалов, ска�
жем, из Средней Азии. И
непонятно, что белорус�
ским властям дальше с
ними делать. Самих бело�
русских нарушителей, по
прогнозам политолога,
было бы очень мало. Даже
украинцев по договору о
реадмиссии было выслано
из Евросоюза не более
пары сотен за несколько
лет. Решить проблему
можно только путем под�
писания договора между
Беларусью и Россией. По
информации эксперта, бе�
лорусская сторона иници�
ировала этот процесс уже
несколько лет назад, но
пока что не продвинулась
в этом направлении.

Как сделать «Шенген»
доступным для белорусов

К сожалению, белорус�
скому обывателю нелегко
получить многократную
шенгенскую визу. К при�
меру, в России консульс�
кие учреждения стран Ев�
росоюза без проблем выда�
ют ее при повтором обра�

щении гражданина, полу�
чившего одноразовую
визу и не нарушавшего за�
конодательства Евросою�
за. А граждан Беларуси
вынуждают собрать кучу
документов, подтвержда�
ющих необходимость час�
тых выездов на террито�
рию Евросоюза, обосно�
вать свою просьбу о выда�
че визы.

— Проблема не только
в высокой стоимости
визы, но и в самой проце�
дуре. Надо собрать кучу
документов, отстоять оче�
реди. Бывают случаи не
самого хорошего отноше�
ния к заявителю со сторо�
ны консульств. Проведено
целое исследование по
этому поводу. Так вот
граждане указывают на
сложность процедуры,
кстати, довольно унизи�
тельной для многих, —
отмечает Денис Мельян�
цов.

Андрей Егоров также
считает, что процедуры
выдачи виз надо упро�
щать. В частности, бороть�
ся с очередями можно
было бы путем увеличения
количества консульских
учреждений в Беларуси.

— Это тоже вопрос, ко�
торый в одностороннем по�
рядке не может решить ни
одна страна Евросоюза, —
сказал он. — Согласие на
количество консульских
представительств дает
страна их пребывания. Из�
вестно, что Польша пыта�
лась получить на это раз�
решение у белорусских
властей, но ей отказали.
Еще один вариант – созда�
ние визовых центров, ко�
торые бы абсолютно ле�
гально обрабатывали доку�
менты граждан для пере�
дачи в консульство.

По мнению Андрея
Егорова, ситуация сохра�
нится, пока не будут при�
няты радикальные меры
по ее нормализации. А
нормализовать ее можно.
Нужна политическая воля
Евросоюза и согласие бе�
лорусского государства.

— Пока же Евросоюз
даже более открыт к со�
трудничеству в этом на�
правлении отношении,
чем правительство Бела�
руси, которое ограничива�
ет свободу передвижения
своих граждан. Путь от�
крыт только в Россию, —
резюмирует эксперт.

Окончание.
Начало на с.1
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Представители ТНТ в шокПредставители ТНТ в шокПредставители ТНТ в шокПредставители ТНТ в шокПредставители ТНТ в шокеееее
от действий Мининформацииот действий Мининформацииот действий Мининформацииот действий Мининформацииот действий Мининформации
Алина ТАРЯНИК

Телеканалу ТНТ ни�
как не удается вернуть�
ся в белорусские кабель�
ные сети. Министер�
ство информации имеет
к его представителями
претензии, но те не по�
нимают, зачем чиновни�
кам знать об их финан�
сах, и связывают внима�
ние к телеканалу с дей�
ствиями конкурентов.

В конце 2011 года опера�
торы кабельного телевиде�
ния перестали транслиро�
вать российский телеканал
ТНТ. Причина – правообла�
датель канала не получил
разрешение на вещание в
Беларуси. Документы были
поданы, однако Министер�
ство информации нашло в
них недочеты.

– Документы были пода�
ны, но там были не все доку�
менты, которые соответству�
ют требованиям закона. Со�
ответственно на их базе мы
не могли принять соответ�
ствующее решение, – заявил
в середине марта TUT.BY
замминистра информации
Дмитрий Шедко.

По его словам, скорее
всего «были проблемы с до�
кументом, который под�
тверждает правомочие пре�

доставления услуг на терри�
тории Беларуси», кроме
того, в форме заявки пред�
ставители телеканала не за�
полнили некоторые поля,
обязательные к заполне�
нию.

– Там документы были
банально неправильно офор�
млены. Мы с соответствую�
щим комментарием их вер�
нули. После этого процесс
затих, – сообщил заммини�
стра.

Директор ООО «АИТ Ва�
вилен», официальный пред�
ставитель телеканала ТНТ в
Беларуси Елена Стожкова
рассказала «Салідарнасці»,
что в конце февраля из ми�
нистерства информации
действительно пришел
комментарий из Министер�
ства информации.

– Я даже не знаю, как
назвать такие действия со
стороны министерства...
Да, мы получили бумагу из
Министерства информа�
ции, но никаких наруше�
ний мы не осуществляли!
Мы всегда свою деятель�
ность осуществляли в стро�
гом согласии с законода�
тельством Республики Бе�
ларусь, – рассказала кор�
респонденту «Салідар�
насці» Елена Стожкова. – В
этом комментарии Мини�
стерство информации ссы�
лается на дополнительное
приложение, которое мы не

предоставили вместе с па�
кетом документов. То есть,
мы предоставили договор и
все документы из списка, но
не предоставили допприло�
жение, в котором указаны
наши финансовые условия.
Это закрытые данные. Мы
не можем его приложить к
пакету документов. Вообще,
оператор, имеющий лицен�
зию на трансляцию кабель�
ных телеканалов, обычно
просто подает в министер�
ство информации список
каналов. Этого достаточно,
чтобы канал был в кабель�
ных сетях в Беларуси.

Представитель ТНТ от�
мечает, что разрешения,
которое требует Министер�
ство информации, нет у
многих телеканалов, по�
скольку «ряд каналов транс�
лируется без правообладате�
ля через ряд посредников,
которые даже не могут пре�
доставить необходимые до�
кументы».

Представители телека�
нала в течение недели наме�
рены еще раз подать доку�
менты в министерство,
объясняя, почему дополни�
тельное приложение о фи�
нансовых условиях не мо�
жет быть предоставлено.

– Во�первых, этого нико�
му никогда не было нужно,
а во�вторых, такой документ
может запросить прокура�
тура или налоговая, если

проводится проверка. Ин�
формация о финансовых
условиях не должна интере�
совать Министерство ин�
формации, – заметила
представитель канала. –
Надеемся, что Министер�
ство информации учтет ин�
тересы зрителей, и в скором
времени канал снова будет
транслироваться в Белару�
си.

Елена Стожкова связы�
вает такое внимание к теле�
каналу со стороны мини�
стерства информации с
действиями конкурентов.

– Если закрывается ка�
кой�то коммерческий про�
ект, естественно, существу�
ют люди, коммерческие
структуры, которым это
нужно. Политических пере�
дач канал не выпускает, но�
востей на канале нет. Это не
политически ангажирован�
ный канал, а канал развле�
кательный. Поскольку пер�
вую составляющую мы
убираем, остаются интере�
сы каких�то коммерческих
структур, ведущих неправо�
мерную конкурентную борь�
бу. Для меня это понятно.
Единственное, непонятно,
почему Министерство ин�
формации занимает такую
позицию, – рассказала Еле�
на Стожкова.

Ранее зрители связыва�
ли исчезновение телекана�
ла с политическим юмором.
Телеканал ТНТ транслиру�
ет развлекательную переда�
чу «Comedy Club», в выпус�
ках которой часто звучали
шутки в адрес Александра
Лукашенко.

СоСоСоСоСожгут ли хжгут ли хжгут ли хжгут ли хжгут ли хозяйских свинейозяйских свинейозяйских свинейозяйских свинейозяйских свиней
в Дрогичинскв Дрогичинскв Дрогичинскв Дрогичинскв Дрогичинском районе – «поком районе – «поком районе – «поком районе – «поком районе – «пока неизвестно»а неизвестно»а неизвестно»а неизвестно»а неизвестно»
Алина ТАРЯНИК

С 28 по 29 марта в
Брестской области прой�
дут региональные вете�
ринарные учения. Бу�
дут ли сжигать хозяйс�
ких свиней, в Министер�
стве сельского хозяй�
ства и продовольствия
пока не знают.

Накануне учений Де�
партамент ветеринарного и
продовольственного надзора
сообщил о своих планах.

– В период с 28 по 29
марта 2012 года на терри�

тории Дрогичинского
района Брестской области
будут проводиться регио�
нальные учения по отра�
ботке совместных дей�
ствий срочного реагирова�
ния на случай возникнове�
ния африканской чумы
свиней. Учения проводят�
ся силами государствен�
ной ветеринарной службы
района с привлечением
органов внутренних дел,
территориальных служб
по чрезвычайным ситуа�
циям, санитарно�эпиде�
миологической службы, а
также иных заинтересо�
ванных организаций, – со�

общается на официальном
сайте Департамента вете�
ринарного и продоволь�
ственного надзора Мин�
сельхозпрода.

Пресс�секретарю Мин�
сельхозпрода Ольге Средне�
вой «пока неизвестно», ка�
ким образом будут органи�
зованы учения.

– У каждого учения
какой�то свой сценарий
есть. Что предполагают
учения, которые пройдут
завтра, я не знаю. Пока
уточнить не удалось, – от�
ветила собеседница кор�
респондента «Салідар�
насці».

На вопрос, могут ли в
ходе учений забрать живот�
ных у людей, проживаю�
щих на территории Дроги�
чинского района, пресс�сек�
ретарь ответить не смогла.

Напомним, 16 февраля в
селе Незнаново проходили
подобные «ветеринарные
учения». У сельчан забрали
всех свиней и сожгли, а дво�
ры дезинфицировали. По
словам местных жителей, в
Незнаново началась эпиде�
мия африканской чумы
свиней. Официальная вер�
сия о проводимых учениях
появилась лишь постфак�
тум.
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До чего довёл «полёт на одном крыле»До чего довёл «полёт на одном крыле»До чего довёл «полёт на одном крыле»До чего довёл «полёт на одном крыле»До чего довёл «полёт на одном крыле»
Ян БУЯН

Разразившиеся ут�
ром в понедельник «воз�
душные бои» между
Минском и Москвой –
прямое следствие поли�
тики Александра Лука�
шенко.

Спор между авиацион�
ными властями России и
Беларуси по поводу коли�
чества перелетов наши со�
седи начали решать исхо�
дя из принципа «мы в бер�
логе главные». Рано утром
в понедельник «Росавиа�
ция» поставила Минск в
известность о лишении
«Белавиа» лицензии на
полеты в Москву.

«Россияне пытаются
действовать с позиции
силы. Шантажируют пас�
сажирами. Это последнее
дело», – так прокомменти�
ровал случившееся пред�
ставитель топ�менедж�
мента белорусской авиа�
ции. Впоследствии, прав�
да, эта часть цитаты ис�
чезла из первоисточника:
наверное, именно потому,
что данное высказывание
весьма точно характеризу�
ет поведение российской
стороны.

Впрочем, на пресс�кон�
ференции заместитель ге�
нерального директора «Бе�
лавиа» Игорь Чергинец
сказал практически то же
самое, только другими сло�
вами:

– Мотивация российс�
кой стороны: «мы хотим
больше рейсов, мы будем
выполнять больше рейсов».

Это история – не сказка
и не ложь, но в ней тоже есть
намёк. Россияне продемон�
стрировали, что намерены
решать свои вопросы, не
принимая в расчет мнение
и интересы белорусов. И это
коснется не только сферы
авиаперевозок.

Дело в том, что случив�
шееся – практически не�
избежное следствие поли�
тики, проводимой Алек�
сандром Лукашенко на
протяжении последних
15 месяцев, которую сам
он когда�то охарактеризо�
вал как полёт на одном
крыле. Конфликт с Запа�

дом привел к тому, что
Беларусь попала в крити�
ческую зависимость от
России. Теперь Москва,
понимая, что Минску де�
ваться особо некуда, уже
не церемонится.

Сегодня Беларуси вык�
ручивают руки из�за коли�
чества авиарейсов, завтра
дойдёт до более серьезных
вопросов – единая валюта,
продажа предприятий на
выгодных для российско�
го бизнеса условиях и т.д.
В общем, чтобы оконча�
тельно не угодить в кабалу
к Москве, нам нужно сроч�
но мириться с Евросою�
зом. Это позволит дальше
лететь не на одном крыле,
а на двух – как все нор�
мальные люди : )

ЧаргЧаргЧаргЧаргЧарговае звальненне на «Говае звальненне на «Говае звальненне на «Говае звальненне на «Говае звальненне на «Граніце»раніце»раніце»раніце»раніце»
З мікашэвіцкага

прадпрыемства па
здабычы будаўнічага
каменю «Граніт»
звольнены актывіст
незалежнага прафсаю�
зу Генадзь Паўлоўскі,
які каля 20 гадоў пра�
цаваў кіроўцам «БелА�
Зу». Так з рабочымі
распраўляюцца за
спробу стварэння рэ�
альнага прафсаюза.
Прафсаюз РЭП аб�
вясціў збор сродкаў на
рахункі.

Як распавёў Радыё Сва�
бода кіраўнік суполкі не�
залежнага прафсаюзу
Алег Стахаевіч, Паўлоўс�
кага звольнілі за прагул,
нягледзячы на тое, што ён
паказаў позву, паводле
якой выклікаўся ў
міліцыю.

— Аднак прычыну пал�
ічылі няўважлівай, падк�
лючылі да гэтага спец�
службы, зрабілі нават ла�
калізацыю тэлефанаван�
няў. І так вось падвялі пад
прагул яго звальненне.
Нягледзячы на тое, што
рабочыя напісалі ліст у
падтрымку Генадзя, пад

якім падпісалася больш як
90 чалавек. За 20 гадоў пра�
цы ў яго не было ніводнага
дысцыплінарнага спагнан�
ня, — адзначае Стахаевіч.

Ён перакананы, што
справа сфабрыкаваная, але
незалежны прафсаюз буд�
зе адстойваць правы Ге�
надзя Паўлоўскага: «Буд�
зем судзіцца. Так мы гэта
не пакінем».

Гэта ўжо чацвёртае
звальненне актывістаў не�
залежнага прафсаюза на
“Граніце”. Акрамя зволь�
ненага Алега Стахаевіча,
не працягнулі кантракт з
жонкай сакратара неза�
лежнага прафсаюзу Люд�
мілай Літвінкай. 14 сака�
віка намесніку Стахаевіча
Мікалаю Карышаву паве�
дамілі, што з траўня з ім
не падаўжаецца кантракт.

Нядаўна прыйшоў ад�
каз з Брэсцкага абласнога
суда на скаргу Стахаевіча
аб незаконным, на яго дум�
ку, пазбаўленні правоў
кіроўцы. Сакратар прафса�
юзу Анатоль Літвінка, які
па адукацыі з’яўляецца
юрыстам, кажа, што гэта
звычайная адпіска:

— Сэнс ліста з абласно�
га суда ў тым, што ніякіх

доказаў таго, што невіна�
ваты, Стахаевіч не падаў,
таму рашэнне суду ніжэй�
шай інстанцыі пакінулі ў
сіле. Ніякія прапазіцыі
нашага боку не былі пры�
нятыя да ўвагі. Звычайная
адпіска, на якую трэба
было патраціць больш за
месяц.

Цяпер Алег Стахаевіч
рыхтуе скаргу ў Вярхоў�
ны суд.

Анатоль Літвінка
кажа, што паступіла дак�
ладная інфармацыя, што
зараз будуць фабрыкаваць
і ягонае звальненне:

— Майму непасрэдна�
му начальніку так і намяк�
нулі, што або ты Літвінку
звольніш, або цябе
звольнім, — адзначае сак�
ратар.

Як паведамляе «Наша
Ніва», прафсаюз РЭП зак�
лікаў дапамагчы сябрам
Беларускага незалежнага
прафсаюза з прадпрыем�
ства «Граніт» і аб’явіў
збор сродкаў для аказан�
ня ім матэрыяльнай дапа�
могі.

Ахвяраваць грошы
можна на рахунак Бела�
рускага незалежнага
прафсаюза гарнякоў і

хімікаў, 3015203810013,
УНП 600393358, аддзя�
ланне ААТ «Беларусбанк»
г. Салігорск, код
153001917 з пазнакай «У
падтрымку прафкама
РУВП «Граніт», а таксама
на рахунак Беларускага
прафсаюза работнікаў
РЭП 3015740491014,
УНП 100670495, у аддзя�
ланні 539 ААТ «Белінвес�
тбанк» г.Мінск, код 739 з
пазнакай «у фонд салідар�
насці».

***
У канцы 2011 года не�

калькі соцень працаўнікоў
прадпрыемства па здабы�
чы будаўнічага каменю
«Граніт» у Мікашэвічах
напісалі заявы, што выход�
зяць з афіцыйнага праф�
саюзу. Такім чынам яны
выказалі пратэст супраць
памеру заробкаў, пагард�
лівага стаўлення з боку ад�
міністрацыі і бяздзеяння
афіцыйнага прафсаюзу.
Рабочыя абвясцілі, што
ствараюць на прадпрыем�
стве суполкі Беларускага
незалежнага прафсаюзу.
Адразу ж сябры незалеж�
нага прафсаюзу пачалі заз�
наваць ціск з боку адміні�
страцыі.


